

Е.В. Хахалкина

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И ИМПЕРИЕЙ:

**ПОЛИТИКА ВЕЛИКОБРИТАНИИ
В ОТНОШЕНИИ ЕВРОПЕЙСКОЙ
ИНТЕГРАЦИИ И ДЕКОЛОНИЗАЦИИ.**

1945–1964 гг.



МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ АВТОНОМНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ
УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ
«НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ
ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»
ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

Е.В. ХАХАЛКИНА

**МЕЖДУ ЕВРОПОЙ
И ИМПЕРИЕЙ:
ПОЛИТИКА ВЕЛИКОБРИТАНИИ
В ОТНОШЕНИИ ЕВРОПЕЙСКОЙ
ИНТЕГРАЦИИ И ДЕКОЛОНИЗАЦИИ.
1945–1964 гг.**



ИЗДАТЕЛЬСТВО ТОМСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
2016

УДК 94(410) «1945-1964»

ББК 63.3(4Вел)63

X 27

Редакторы:

д-р ист. наук *В.П. Румянцев*
канд. ист. наук *Б.С. Жигалов*

Рецензенты:

д-р ист. наук *Е.Ф. Троицкий*
канд. ист. наук *О.И. Ющенко*

Хахалкина Е.В.

X 27 Между Европой и империей: политика Великобритании в отношении европейской интеграции и деколонизации. 1945–1964 гг. / Е.В. Хахалкина. – Томск: Изд-во Том. ун-та, 2016. – 334 с.

ISBN 978-5-7511-2402-1

DOI: 10.17223/9785751124021

В монографии представлен процесс принятия решений в правительственных кругах Великобритании по проблемам экономического восстановления, интеграционного строительства в Европе и деколонизации в 1945–1964 гг. Проанализированы британские проекты и инициативы в области безопасности и интеграции в контексте распада колониальной системы в указанный период. Особое внимание уделено проблемам формирования и эволюции политики в отношении иммиграции.

Для всех интересующихся историей Великобритании и Британской империи после Второй мировой войны.

УДК 94(410) «1945-1964»

ББК 63.3(4Вел)63

*Монография публикуется при финансовой поддержке гранта
Жана Монне 2013-2685*

ISBN 978-5-7511-2402-1

© Е.В. Хахалкина, 2016

© Томский государственный университет, 2016

THE MINISTRY OF EDUCATION AND SCIENCE OF THE RUSSIAN FEDERATION
FEDERAL STATE AUTONOMOUS
EDUCATIONAL INSTITUTION OF HIGHER EDUCATION
NATIONAL RESEARCH
TOMSK STATE UNIVERSITY
HISTORY FACULTY

E.V. KHAKHALKINA

**BETWEEN EUROPE
AND EMPIRE:
BRITISH POLICY TOWARDS
EUROPEAN INTEGRATION
AND DECOLONIZATION
IN 1945–1964**

**TOMSK STATE UNIVERSITY PRESS
2016**

Editors:
Professor *V.P. Rumyantsev*
Associate Professor *B.S. Zhigalov*

Reviewers:
Professor *E.F. Troitskiy*
Associate Professor *O.J. Yushchenko*

Khakhalkina Elena V.

Kha 27 Between Europe and the empire: British policy towards European integration and decolonization in 1945-1964. / E.V. Khakhalkina. Tomsk: Tomsk State University Press, 2016. – .334.. p.

ISBN 978-5-7511-2402-1

DOI: 10.17223/9785751124021

The monograph analyzes the decision-making process in government circles on the UK economic recovery, European integration and decolonization in 1945–1964. The book reveals the British projects and initiatives in the sphere of European security and integration in the context of the collapse of the colonial system. Particular attention is paid to the problems of immigration after the Second World War.

For students and teachers of contemporary history and history of international relations and who are interested in history of Britain, Immigration Policy and British Empire after World War II.

*The monograph is published with the financial support of the grant
Jean Monnet Programme 2013-2685
(Project Number 542401-LLP-1-2013-1-RU-AJM-MO)*

© E.V. Khakhalkina, 2016
© Tomsk State University, 2016

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	7
Глава 1. Итоги Второй мировой войны для Великобритании и лейбористские кабинеты К. Эттли (1945–1951 гг.)	21
1.1. Проблемы экономического восстановления, идеи интеграции и поиск новой конфигурации системы безопасности.....	21
1.2. Процессы деколонизации, Акт о гражданстве 1948 г. и увеличение численности иммигрантов: реакция британского общества и правительства.....	45
Глава 2. Позиция правительств У. Черчилля и А. Идена в отношении проектов европейской интеграции в контексте процессов деколонизации (1951–1957 гг.)	63
2.1. Инициативы британских правительств в области интеграции и европейской безопасности.....	64
2.2. Суэцкий кризис 1956 г. как переломный момент британской внешней политики.....	117
2.3. Иммиграционные вызовы колониальной политики.....	154
Глава 3. Правительства Г. Макмиллана и А. Дуглас-Хьюма: балансирование между европейской и колониальной политикой (1957–1964 гг.)	170
3.1. Поиск новых внешнеполитических ориентиров Великобритании и активизация политики в отношении европейской интеграции.....	170
3.2. Создание ЕАСТ, первая заявка Великобритании на вступление в Общий рынок.....	209
3.3. Переговоры правительства Г. Макмиллана со странами ЕЭС в 1961–1963 гг.	228
3.4. Ускорение темпов деколонизации и внесение изменений в колониальную политику.....	247
3.5. От планов к реализации: Акт о мигрантах Содружества 1962 г. и его последствия.....	293
Заключение	307
Библиография	314

CONTENTS

Foreword	7
Chapter 1. Results of the Second World War for Britain and Labour Cabinets of C. Attlee (1945–1951)	21
1.1 Problems of economic recovery, the ideas of integration and the searching for a new configuration of the security system.....	21
1.2. The process of decolonization, the British Nationality Act of 1948 and the increasing the number of immigrants: the reaction of the British society and government	45
Chapter 2. The Governments of W. Churchill and A. Eden and the projects of European integration in the context of the process of decolonization (1951–1957)	63
2.1. Initiatives of British Cabinets in the field of European integration and security	64
2.2. The Suez crisis of 1956 as the turning point of the British foreign policy	117
2.3. Immigration issues of Colonial policy.....	154
Chapter 3. Cabinets of H. Macmillan and A. Douglas Hume: the balancing between European and colonial policy (1957–1964)	170
3.1. The search for new foreign policy orientation and intensification of British policy towards European integration.....	170
3.2. Creation of EFTA and the first application of Great Britain to join the Common Market.....	209
3.3. Negotiations of the Government of H. Macmillan with EEC in 1961–1963	228
3.4. Accelerating the pace of decolonization and changes in Colonial Policy	247
3.5. From planning to implementation: the Commonwealth Immigrants Act 1962 and its consequences.....	293
Conclusions	307
Bibliography	314